

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.  
 EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.  
 El pago será adelantado.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 p. este línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'75; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.  
 Esquelas mortuorias, según muestro.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 86, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

## Educación

En todo problema social palpita el pedagógico. Una sola palabra encarnada en la entraña de la humana sociedad terraplenada a poca costa los profundos abismos en donde sucumba cubierta de lodo la dignidad del hombre.

### La palabra Educación

Ella es quien enfrenta las pasiones, regula el instinto, aboga el egoísmo, difunde el sentimiento y depura la razón, a la que convierte en escabel poderoso de una voluntad soberana, culpadora exactísima del deber.

La educación es como agricultor inteligente, que encontrando ya el predio sembrado con variedades y desconocidas semillas espera atento el leve surgir del tallo anunciador para proporcionarle cultivo adecuado a su especie. Por eso la educación suele referirse principalmente a los primeros años de la vida, de cuya dirección depende casi siempre el porvenir. La secular encina no corrige su trayectoria, sigue inevitablemente el impulso que recibió de arbolillo.

Numerosos, completísimos, contrapuestos con frecuencia son los elementos que moldean el alma y el cuerpo del niño. Cuanto como respira, cuanto sus despertados sentidos le advierten, cuanto de un modo directo e intencional o por incidente y circunstancia penetra en su esfera de acción (mas dilatada de lo que torpemente suponemos) es materia acaible para fundir su personalidad.

Mil veces infame el que a sabiendas deposita un solo átomo de perversidad en tan puro recipiente!

Entre todos los factores educativos hay dos que imprimen profundo sello: la escuela y el hogar.

La escuela es siempre elemento de cultura, aun considerada con todos sus graves defectos de organización. Así todos los españoles pasasen durante los seis años del período escolar por sus aulas pobres y desahucjadas! No surgiría el rostro nacional el latigazo de nuestro analfabetismo.

El hogar... ahí el hogar benéfico a cuyo calor nacen los más honrados caracteres, erogar comedida que por disposición divina y humana guarda en depósito nuevas e inocentes vidas; el hogar doméstico que debiera ser templo de pureza, evocador de nobles pensamientos, alimacia de buenas costumbres; el hogar doméstico cuya decisiva influencia debiera contrarrestar el pernicioso influjo del exterior; el hogar doméstico no responde siempre a su augusta misión.

Mujeres, que buscáis en químicas aspiraciones de igualdad sexual satisfacción a vagos desahucios de un espíritu soñador! Volved los ojos a vuestro hogar, estáis escudando como al objeto de vuestra predilección, y confortadas con su moralizador hábito empujadas una cruzada ardiente en favor de tanta desgraciada que a impulsos de la ignorancia, el mal ejemplo ó la miseria desatiende uno de los más trascendentes deberes de la maternidad: la educación de los hijos.

Es por instinto la mujer de la clase popular (ineducada las más de las veces) abnegada, trabajadora, económica, hacendosa, sobria y amante de su familia.

Mientras dura la lactancia del ser que nace y vive a sus expensas, estimulada por el apasionado cariño ó su prole, realiza verdaderos milagros de resistencia corporal, satisfaciendo ubérrima la necesidad creciente del mamucillo, acudiendo a la par solícita a todos los menesteres de la casa, sin rehuir fatiga ni desvelo.

Terminado este primer período van paulatinamente relajándose los lazos que tan íntimamente unen las dos vidas. El cariño subsiste incólume en el fondo, pero amortiguado su resplandor por las cenizas que van arrojando sobre él malhadadas costumbres, quizá también absorbentes ocupaciones de la madre.

La niña por su parte empieza a obrar por cuenta propia, aprende el camino de la calle muy prontamente por su desgracia, el imperio de la picardía empieza a regir su conducta; reserva sus impresiones, oculta sus actos, urde mentirillas por librarse de una reprimenda... ha puesto el pie en la resbaladiza pendiente del mal obrar.

Absorbida la atención material en los quehaceres materiales, desconoce en ocasiones de los peligros que acechan a la desahucjada niña, indiferente a ellos otras veces, deja insustentable que el tiempo acrezca la distancia. Cree haber cumplido todos sus deberes mandándole a la escuela (aunque no compruebe su asistencia) y satisfaciendo sus exigencias filiológicas.

Error funestísimo del que suele apercibirse cuando la espontánea realidad le muestra implicable las hediondas lagas que han agostado para siempre el irrepreciable bien que no supo conservar.

Hay que levantar la voz y dar recias lecciones en la guarida donde la ignorancia, la apatía y la inopia duermen el estúpido sueño de lo inerte. Hay que introducir en el cerebro y el corazón de toda madre, con el con-

cepto claro y preciso de sus deberes, la energía y constancia para cumplirlos. Hay que firmar en todos los tonos que a la madre incumbe especialmente la custodia y dirección moral de los hijos, y que tan hermoso fin se realiza con una vigilancia constante, con un continuo cambio de impresiones y afectos, adueñándose de la confianza filial para rectificar ideas y sentimientos, imprimir sanas direcciones, proteger y salvar.

Potestemos indignados de todo ultraje sufrido a la niña; pero elevemos así mismo un enérgico voto de censura contra aquellas madres cuya sangre circula tranquila por sus arterias mientras dejan en punible abandono expuestas al soplo malfítico del arroyo el más delicado de los dones que Dios otorga al mortal.

No sea madre por el mero hecho de proporcionar inscripciones al Registro Civil. Este nombre santo, purificado desde su origen por el dolor, se conquista con el esfuerzo incansable, con el sacrificio de todo momento, con una vida irreprochable consagrada al bien de los hijos. Solo así podrá en justicia llamarse el corazón maternal «obra maestra de la naturaleza».

MARIA ANA.

## LOTERIA

(POR TELÉFONO)

Madrid 15 (varias horas).

En el sorteo de la Lotería celebrado hoy los premios mayores han correspondido a los números y poblaciones siguientes:

Pesetas.	Números	Poblaciones
260 000	20 637	B. Bajoz.
130 000	12 835	Madrid.
90 000	6 031	Palamós.
40 000	14 161	Madina Sidonia.

### Premiados con 5.000 pesetas

3 149—13 343—19 470—2 229—17 517—
2 841—8 092—19 985—6 726—17 636—
6 994—17 262—20 127—3 146—5 899—
20 947—6 485—10 322—2 572—12 794—
20 657—11 610—5 033—21 746

MENCHETA.

Tienen aproximación de 800 pesetas los 99 números restantes de la centena de los favorecidos con los tres primeros premios.

Tienen aproximación de 5 000 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero; de 4 000 pesetas los id. id. del segundo; de 3 750 pesetas los id. id. del tercero y de 2 770 los id. id. del cuarto.

## Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 14 (11 noche).

### Estiércos

Esta mañana se ha verificado el entierro de la sobrina del señor Maure, esposa de don Gerónimo Valencia Gamazo.

Ha presidido el duelo el señor Maure, y ha asistido gran concurrencia especialmente de políticos.

### El día

Hoy se ha tenido una tarde primaveral.

Así que los paseos estaban muy animados.

De provincias llegan noticias de que ocurre lo contrario, pues en muchos puntos se deja sentir temporal fuerte.

### Muñe de mujeres

En un salón del distrito de la Latina se ha verificado una mita feminista, asistiendo gran concurrencia.

Las oradoras que han llevado la voz cantante han abogado por el servicio militar obligatorio.

No se ha alterado el orden.

### Nuevos locales

El Gobierno está realizando gestiones para adquirir nuevos locales con destino al ministerio de Marina y a la Presidencia del Consejo de ministros.

Hoy se ha inaugurado el nuevo local de la J. A. de la policía en la calle de la Princesa.

### Nuevo académico

En la Academia de la Historia se ha verificado el ingreso del señor Novo y Colson, que entra a cubrir la vacante del señor Fernández Daro.

La concurrencia ha sido muy numerosa y distinguida.

El reemplazante ha leído un discurso acerca del tema *El poder naval* y en él ha elegido al señor Fernández Daro.

Le ha contestado el académico señor Fernández Batan Court, quien ha expuesto elegantemente y con entusiasmo la esperanza de la resurrección de la patria.

### Política

El salón de conferencias del Congreso ha estado esta tarde muy desahucjado, pues la concurrencia era escasa.

Ninguna noticia interesante hemos recogido en aquel lugar, y lo mismo ha ocurrido en los centros oficiales.

Se observa que se van ausentando de Madrid muchos diputados, marchando a sus casas.

Hoy han salido varios para Barcelona.

### La salud en Madrid

El ministro de la Gobernación ha hablado largamente con los periodistas sobre el estado de la salud pública en Madrid.

En esa conversación ha dicho el señor La Cierva, entre otras cosas, lo siguiente: La campaña sanitaria que vienen haciendo los periódicos, resulta exagerada.

En el Hospital de San Juan de los hay 103 enfermos de tífus y en el Asilo Tabar 80.

Nada de eso es extraño, porque dicha enfermedad es frecuente en el actual período del año.

Con carácter epidémico solamente existe el sarampión.

Esto no tiene gravedad, y las autoridades vigilan constantemente.

En los hospitales se realizan desinfecciones frecuentes.

Respecto del sarampión se emplean todas las medidas que el caso requiere, y ya va disminuyendo la epidemia.

El señor La Cierva cree que los periódicos realizan dicha campaña de buena fe y tan solo para estimular el celo de las autoridades en favor de la salud pública; pero, el resultado que esa campaña tenía fines reprochables, acudiría al fiscal y procedería sin contemplaciones contra sus autores.

**Rep. de las y argentinas**  
 Vigo.—Ha llegado el crucero «Cabo Villano», que trae la comisión encargada de adquirir armamento para la República Argentina.

En segunda comisión de oficiales españoles han pasado a bordo de dicho buque con objeto de salir a los argentinos.

Estos han manifestado a aquellos su agradecimiento, obsequiándolos con champagne.

A despedirse, los argentinos han dado vivas a España, contestando los españoles con vivas a la Argentina; y esos vivas se han repetido de una y otra parte hasta que los españoles han llegado al muelle.

**Viaje del Rey**  
 Badajoz.—El Rey con su comitiva ha salido de Villavieja a las tres de esta tarde, saliendo a despedirle los reyes de Portugal.

Hasta la frontera le han acompañado las autoridades portuguesas.

En Badajoz ha sido recibido S. M. por las autoridades y demás elementos oficiales.

En el trayecto recorrido por la comitiva estaba formado el regimiento de Gravellinos.

**Nota militar**  
 El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy la convocatoria para ingreso en las Academias militares.

La Real orden fija al efecto la fecha del 15 de Mayo próximo, y las plazas serán: 150 en Infantería, 70 en Caballería, 60 en Artillería 34 en Ingenieros y 25 en Administración militar.

Hoy ha pasado el día en el campo el señor Moret.

Unos amigos dicen que ha quedado muy satisfecho de la forma en que se aprobó el proyecto de ley de Administración local.

**Elecciones**  
 Sabadell.—Se ha verificado con solemnidad y con orden la elección de diputado, resultando elegido por gran mayoría el señor Cruñil, solidario.

**Novillada accidentada**  
 Realmente ha sido verdaderamente emocionante y fecunda en accidentes desagradados la novillada celebrada esta tarde en esta plaza.

El primer cornúpeto ha empujado aparatosamente el banderillero Carbonero, produciéndole una herida de ocho centímetros de extensión en la región glútea izquierda.

En breves de las asistencias fué conculcado el desgraciado banderillero a la enfermería, donde después de practicarle la primera cura fué trasladado en una camilla a su domicilio.

El mismo toro ha volteado de emocionante manera al banderillero Cuco, el cual resultó con unas contusiones por efecto del trompazo sufrido al caer al suelo.

Al entrar a matar al mismo toro el espada Jaqueta sufrió un fuerte varetazo en el pecho.

El segundo toro ha cogido el banderillero «Hornero», el cual, después de ser acompañado y pasado de un pitón a otro, fué a parar al suelo donde el cornúpeto le usó ó destrozándole la talguilla por completo.

Se le asistió en la enfermería de algunos varetazos y contusiones.

Al perirse a matar en el tercer toro el diestro Jaqueta ha sido empujado por la izquierda, resultando con la talguilla rota y faja de varetazo en dicha región.

Al cabo de dos avisos y de estar en el público una bronca formidable, rodó el bicho al suelo.

Nuevamente el diestro «Jaqueta» recibió fuerte varetazo en el pecho al matar el quinto toro.

La tarde desapacible; público escaso y mal impresionado de la fiesta.

MENCHETA.

## Notas militares

**POSESION**  
 Con las formalidades reglamentarias, a las 3'30 de la tarde de ayer se hizo cargo del mando del regimiento Infantería de América, el coronel señor González Fraguera, cesando en dicho mando el teniente coronel don Leonardo Torres. El acto se efectuó con las formalidades de ordenanza, dándole posesión el general gobernador señor marqués de Valtierra.

**RELEVO**  
 Por efecto de la mucha nieve acumulada en la carretera militar del Fuerte de Alfonso XII, ha sido aplazado el relevo de la fuerza de Artillería que guarnecía aquella fortaleza.

**PERSONAL**  
 Ha llegado a esta plaza el teniente coronel jefe de la Caja de recluta, don Ricardo Pardo Ruiz.

Al fuerte de Alfonso XII ha marchado el primer teniente de Artillería don José Boras.

En uso de licencia ha llegado a esta plaza procedente de Vitoria, el comisario de guerra de primera clase don Vicente Frauca.

## SPORT VASCO

En «Euskal Jaia»

Antes que todo, vaya un entusiasta aplauso a la empresa de esta frontón que no omite sacrificio ni gasto alguno para agrandar al público y corresponder a su crecienté favor.

Primero porque organiza con plausible frecuencia partidos de pelota con los pelotaris más renombrados de la región; y segundo por haber colocado cinco potentes estafas en el frontón, que no les quiere decir a ustedes el importantísimo papel que desempeñan cerca del respetable público.

Con partidos como el jugado antaayer domingo no es extraño que se acreciente la afección.

¡Vaya un partidito! Y eso que según me dijeron el jugado el domingo anterior con los mismos pelotaris fué más compuesto.

Como es sabido, jugaron Gamborena y Pasieguito en el bando azul, contra Tacio y Mardura (mayor) en el bando rojo.

Es decir una combinación capaz de arrastrar al frontón al más retraído.

La expectativa que había despertado se demostró en el entradón que hubo. Ni una localidad para ocupar y en muchas de ellas distinguidas señoras y bellísimas señoritas.

Desde el principio los momistas se inclinaron en favor de los rojos; claro está por mor a la ganancia del domingo anterior, pero bien pronto tuvieron que volver grullas para ir acordes con la ventaja adquirida por los azules.

Los tres primeros tentos se hicieron las igualadas y después de una pequeña ventaja de los azules, consiguieron los rojos la igualada 7.

Estas fueron las únicas igualadas que consiguieron los rojos.

A partir de la igualada 7 los azules tomaron respetable ventaja, aunque allá por los tentos 21 y 22, de los azules, los rojos se distrajeron solamente en tres tentos.

El momio, como he dicho antes se volvió por los azules, pero en forma comedida y prudential, lo que demuestra la confianza que tenían los momistas en los rojos, ó no absoluta y grande por los azules.

El trascurso del partido fué muy complicado para reseñarlo, solamente es bueno, mejor que el sistema de juegos, para verlo.

Con decir que en el último tercio del partido fué cuando Gamborena y Pasieguito consiguieron más ventaja (10 y 12 tentos), está dicho todo.

Algunos de los mayores ó menor ventaja de unos no quiere decir que los otros estuvieran desgraciados y desahucjados.

Cumplieron los azules los 50 tentos del partido cuando los rojos Jacobo y Mardura quedaron en 41, y sin embargo, el trabajo de unos y otros estuvo siempre perfectamente nivelado y al alcance de las facultades de cada uno de ellos.

Entre los cuatro, Gamborena, el gran cachetista, el imenso pelotari, el que sabe empujar la pelota desde los últimos cuadros sin ruido, con velocidad vertiginosa, de manera acrobática, distribuyóse el aplauso del público, durante todo el partido.

También don Mardura (mayor) quedó en el público excelente impresión. Estuvo hecho un zagalazo de cuerpo entero y restó peñetas difícilísimas imposibles.

Los delanteros fueron los menos afortunados. Tacio bójó más, estuvo más desahucjado que el domingo anterior, y el trabajo de Pasieguito aunque tan seguro como de costumbre, tuvo por lunar media docena de bajanazas debidos solamente a su afán de rebasar un solo dedo la línea de falta.

No hay para qué decir que el partido del domingo dejó gratísima impresión en el público.

A continuación se jugó otro entre Machin y Tabarna, azules, y Larrañaga y Usin, rojos.

Creo yo que este partido fué más compuesto que el anterior, si bien es verdad, porque tampoco hay derecho a más en lo que respecta a jugadas.

Los rojos siempre llevan ventaja desde el juego 6, hecho seguidamente con los anteriores por los azules.

A pesar de esto el momio se mantuvo por los rojos a los cuales correspondió el triunfo del partido (8 jugos). Los contrarios quedaron en el 7.º juego.

Ayer tarde lucharon Olaizola y P. Rochena, rojos, contra Florentino Marillo y Larrañaga, azules.

El partido resultó bastante animado, nada más que bastante.

Se jugaron en los juegos 2, 4, 6, 7, 8, y, por último, el juego decisivo lo hicieron los rojos.

Ha recibido una carta firmada por el Centro de primera fila, en la que se ocupan de los jugadores de primera fila de fuera, de los de aquí y de las pelotas blancas de las cuales se muestran decisivos partidarios.

Estoy con ellos conforme y así lo pedire a la empresa del Euskal Jaia otro día que tenga más espacio para ocuparse del asunto que me indica.

Para hoy se anuncia un partido que llevará mucho público.

Jugarán los dos hermanos Mardura contra Gamborena y Pepe Marillo.

En el «Juego Nuevo»

A causa de la nieve acumulada en la plaza de este frontón ha tenido que estar cerrado durante cuatro días.

Ayer tarde pudo jugarse un partido entre Latasa y Ochoa azules, y Ayerra y Ochoa rojos.

Hubo escaso público y no es de extrañar, dado el mucho frío que hacía; sin embargo hubo ahogados ahogados que permucleron a pléfieme durante hora y pico.

El partido resultó bastante seco; los azules hicieron los 9 juegos del partido, mientras sus contrarios quedaron en el 2.º y nada más.

GALINDICUA.

## LAS FERIAS DE TAFALLA

### Conferencia Zulusta

Verifícase, como dijimos, a las seis y media de la tarde, en el salón de actos de la Casa Consistorial.

Presidió el conocido é infatigable propagandista agrícola don Anastasio Mutuerría, y el salón hallábase lleno de personas y elementos interesados en los adelantos y prosperidad de la agricultura.

El señor Zulueta presentó elegantemente por el señor Mutuerría como miembro ilustre del Parlamento español é infatigable propagandista de cuanto supone progreso y adelanto en agricultura, no desmintió en su justa fama de orador claro, metódico é elocuente, ni su profunda y reconocida competencia en materias agrícolas.

Pero el señor Zulueta, que es catalán ante todo, no habrá de molestarse si nos permitimos decir que en conferencia, con ser tanabilísima é interesante no estáfió por completo a todos, sin duda por dos razones: la primera, por no referirse en concreto a ninguna especialidad de interés local, es decir, aplicable a las necesidades de la vida agrícola en la región navarra; la segunda por dar acaso demasiada extensión a una parte que venía a constituir un reclamo, y que nos perdona el íntimo conferenciante el empleo del galicismo, para determinadas cosas catalanas constructoras de maquinarias agrícolas, y en especial para las diversas máquinas también agrícolas que llevan el nombre del propio señor Zulueta.

No podemos olvidar que en Navarra tenemos muchas y muy buenas casas constructoras de esa industria y que, por la misma razón de vivir entre nosotros y ser «casa nuestra», en el sentido general de la palabra, es de suponer, construirán sus aparatos con arreglo a las exigencias especiales del suelo de nuestra región, cualidad muy recomendable, que es posible no tengan las maquinarias del señor Zulueta, si es cierto, como el mismo conferenciante afirmaba, que éste no conoce perfectamente las necesidades agrícolas de Navarra.

Creemos, pues, que de la conferencia del Sr. Zulueta hemos de descartar todo aquello en lo cual veamos ó creamos ver nosotros un fin de utilidad particular ó negocio industrial.

Hechos esta salvedad, cuanto digamos es poco para ensalzar la figura de don José Zulueta, como hombre de conocimientos vastísimos en todos los aspectos que a la agricultura afectan, empezando por las condiciones físico-orgánicas del suelo y acabando por las faenas todas de la recolección.

Debemos también agradecerle por

las calorosas frases de elogio que para Navarra tuvo, y las favorabilidades consideradas que hizo acerca del establecimiento de nuestras Casas rurales, citando como modelo la de Tafalla.

Después hubo exámenes de maquinaria, abogando por la idea de nacionalizar y una provincializar la maquinaria agrícola.

Y entrando de lleno en el tema que según quedó establecido por la mañana, había de tratar respecto a la fertilización de las tierras, el señor Zulueta hizo gala de sus grandes conocimientos y de sus constantes observaciones en tan interesante punto.

Explicó cómo se había hecho agricultor ex-ámano: Yo entonces, como tal vez vosotros, me dejé aborrecer por las brillantes teorías de los extranjeros preconizando el uso de semillas exóticas y el empleo exagerado de los abonos, y me encontré con que en mis tierras, no daba resultado alguno el procedimiento, convencíendome al punto de que era preciso seguir otro sistema para llegar al fin trascendente de mejorar la tierra. Yo me hallaba, como vosotros, en presencia de tierras duras, apalmeadas, excesivamente áridas y después de muchas investigaciones pude comprobar que bastaba con saturar la tierra de materia orgánica. Con materia orgánica, desde el estiércol, hasta los abonos en verde, se consigue variar la constitución pura del terreno.

La teoría de la vitalidad de la tierra, llamémosle así, según el señor Zulueta es la misma que la teoría de la vitalidad del cuerpo según Matchenikoff y nuestro eminente Ramón y Cajal.

Se trata de unos micro-organismos que necesitan el elemento nitrógeno para vivir. Viviendo bien a expensas de ese elemento esas bacterias son los grandes factores del buen desarrollo de la planta. Ahora, faltando el elemento nitrógeno, ó se mueren esos micro-organismos ó se nutren a costa de la planta misma. Pues bien, la siembra de plantas forrajeras, para ser luego enterradas en verde, constituye un abono especial el más rico en sustancias y elementos nitrógenos.

En este orden de ideas señaló extendiéndose el señor Zulueta, exponiendo las conveniencias de una vez en condiciones la tierra, hacer la labor profunda, etcétera, etc., y ello dió ocasión al distinguido conferenciante a volver a recomendar las excelencias de tales y cuales estrados, y máquinas de defensa.

Hubo extensión de las conveniencias de la Asociación, S. S. Sindicato, Caja rural ó simple asociación de agricultores, y volvió a tratar de la intervención del Banco de España como auxiliar de la vida agrícola, para sentar la conclusión de que

la acción del Banco ha de resultar más beneficiosa y eficaz entendiéndose aquí directamente con la colectividad, con el organismo agrícola creado, que, aisladamente, con cada uno de los agricultores de una región. Terminó el interesante párrafo dándole a este aspecto de la vida agrícola, exclamando: Hoy, el agricultor aislado está a merced de todas las colicias.

Disertó extensamente sobre el problema vinícola, lamentándose de los bajos precios y la falta de mercados de exportación. Citó el ejemplo de muchas comarcas, entre ellas la del País de Euzelandia, que después de haber resultado toda su antigua riqueza vinícola, después de ver repoblados por completo todos los antiguos viñedos, y plantado considerables extensiones de viña nueva, se han encontrado con que ni a un precio ruinoso podían dar salida a sus caldos.

Habló también de la conveniencia de las reuniones de agricultores. Dijo que algunas comarcas agrícolas de Cataluña habían llegado a obtener grandes enseñanzas de la celebración de reuniones periódicas, celebradas por los agricultores de una zona determinada. En tal ó cual época se reúnen todos los que de las labores del campo viven, ó se hallan interesados hondamente en la vida agrícola, y entre sí se cambian las más completas impresiones, acerca del resultado de tal ó cual cultivo, de las experiencias hechas ó los incidentes observados en determinados cultivos, y así han logrado corregirse muchos defectos y mejorar muchos procedimientos.

Finalmente, el señor Zulueta expuso la necesidad de no dejarse llevar del modernismo, en agricultura. No todo lo moderno es bueno, así como el fin de algunos de modernizar la vida agrícola, tiempo ha sido muy beneficioso para nadie. Claro que eso no quiere ser, dijo, una apología de la rutina, más no hay que olvidar que ésta, aunque peligrosa a veces, en otras ocasiones constituye el resultado de muchas experiencias y de muchos estudios.

Terminó el señor Zulueta con un final, muy patriótico, es decir, muy español, porque a tal extremo hemos llegado ya con esas cosas de solidarios y anti solidarios, que tratándose de un diputado catalán, republicano ó no, es preciso poner todos los puntos sobre las líneas del patriotismo.

El señor Zulueta fué aplaudidísimo a la terminación de su notable conferencia, que no dejó de ser diversamente comentada por algunos asistentes al acto.

El señor Murubarría cerró la sesión diciendo que el señor Zulueta se hallaba dispuesto a contestar a cualquiera objeción que se le quisiera hacer, y a responder a cuantas preguntas se le dirigieran.

Un concurrente hizo entonces una pregunta sobre determinados detalles de un arado de que el señor Zulueta hablara extensamente, y acto seguido el conferenciante dió una larga serie de explicaciones, oídas con gusto por todos, y con las cuales declaró satisfecho el agricultor interesado.

EL FERIAL

A pasar del tiempo, malísimo siempre, y siempre a una temperatura siberiana, el ferial se vió concurridísimo el domingo. Había verdadera exuberancia de ganado, sin contar con las cuerdas hallábase también repletas.

Se hicieron transacciones en gran número, y en medio de una desconcertante diversidad de precios. La tendencia era, no obstante, a la baja.

Los precios de los hornos más baratos al precio de 24 onzas cada uno y cerrar el trato de un soberbio mulo de 3 ó 4 años en 12 onzas.

Por un buco suelto de labor, sin duda por aquello de que el buco suelto bien se lame, vimos abonar 5 onzas, y de una pareja, también laborable 1.000 pesetas.

Hicieron, en vacuno, transacciones a precios más bajos.

La característica ha sido la poca estabilidad en los precios.

En las cuerdas quedaba hoy bastante contingente de ganado mular, en general superior, de tres años y medio a cuatro.

Esta mañana (hoy) los trenes de abajo llegaban atestados. Vi bajar de un vagón de primera, hasta 24 aldeanos... Durante esa mañana ha sido enorme el contingente de labradores y feriantes que de Berre, Pítilas y Caparros han acudido a Tafalla.

Da idea del movimiento en la feria, movimiento que habría sido fantástico si el tiempo acompaña, el hecho de que el domingo por la mañana iban despachadas 816 guías oficiales, algunas de ellas comprendiendo partidas importantes.

DIVERSIONES

El domingo pudo, por fin, funcionar el Cine, reparados los desajustes que la nieve produjo, y los vendedores de barajas de las barracas de la Plaza de Navarra vieron almidonados sus puestos aunque con ello no hayan podido resarcirse de tantos días malos.

TEATRO

El domingo se representó «A fuerza de arrastrarse».

El teatro Gorriti estaba completamente lleno de espectadores.

En las plateas distinguidas señoras y bellísimas señoritas lucían su elegancia y su hermosura espléndidamente y para adorno de sonrisas juntáronse bellos cambiantes de ricas presas.

El éxito de la interpretación fué completo.

Todos los artistas de la compañía Montenegro-Vigo fueron aplaudidísimos.

La luz eléctrica fué galante y no solo no dejó de alumbrar un solo momento, como en días anteriores, sino que fué más brillante que de ordinario.

Aquí están entusiasmados con la compañía, y dicen de ella que no debiera marcharse nunca.

Ya se piensa en la dificultad que habrá para traer otra; tal es el grato recuerdo que de la de Montenegro y Vigo quedará en Tafalla.

Esta noche veremos «Las de Caim».

La empresa está satisfechísima de los llenos, y cuenta que el paraíso de Tafalla tiene el mismo precio que el paraíso del Real.

De Olite vienen espectadores, entre ellos bellas señoritas, en el tren de las seis y media. Después de asistir a la representación, es decir, a las doce y media de la noche se vuelven andando a la antigua Corte, y esto que en vano resultaría cómodo y agradable, es en estas noches de frío siberiano en que el mercurio baja a menos 0 es casi absurdo.

Están detenidos ocho puntos filipinos redomados carteristas y engañabobos, á quienes se ha recogido sobre con billetes de 1.000 pesetas, anunciadores

de chocolate, elixires ó cosas semejantes.

No han realizado ningún trabajo, pero han sido detenidos en calidad de puntos de trabajo.

Presta muy buenos servicios el agente Fernandez y los que están á sus órdenes.

Hoy luce sol radiante pero el frío es inaguantable.

Aun se ve ganado pero poco. En la cuatropaa no se puede estar de frío.

15 de Febrero de 1909.

Sanguesa al día

El coche de Sos, después de haber salido, ha tenido que regresar, y gracias á los esfuerzos realizados por cuatro camineros, ha podido abrirse paso para llegar á Sanguesa con tres horas de retraso.

El de Pamplona no ha podido llegar más que á Lumbier trayéndose el correo a la noche y en caballería.

Hoy ha celebrado sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento. En ella se han presentado dos mociones que como pueden afectar á la información de la prensa las notifico. La primera tendiendo á impedir que se pueda acudir á la Secretaría para adquirir las noticias que puedan convenir y pretendiendo lleve el Sr. Secretario un libro aparte en que haga constar el motivo de ellas y la relación nominal de los que las hagan, y la segunda, firmada por varios señores pidiendo el cumplimiento de los artículos 97 y 103 de la nueva Ley Municipal que obliga á la oportuna publicación de las sesiones y orden de ellas, cosa que no se hace. Ambas pasaron á estudio.

Estamos con nueve centímetros de nieve y continúa cayendo copiosamente.

Martinez

12 Febrero de 1909.

Crónica fiterana

¿Será verdad?—Boda de rumbo—Movimiento industrial.—Digno de una estatua.—Acción social católica.

Corran rumores, no sé con qué grado de verosimilitud, de que en breve se reanudarán los trabajos por tantos años interrumpidos, para la construcción del ferrocarril de Gastejón á estos Baños, pero con la variante de prolongarlo ahora hasta Cervera y Agullar del Río Albano.

En esta comarca, digna por cierto de mejor suerte, después de tantos proyectos ferroviarios frustrados, que se han sucedido en esta región, no es extraño que la tal noticia haya sido acogida con la sonrisa más excecptica, al ver visto truncadas tantas veces las esperanzas que nos habían hecho concebir desde el de Trevijano hasta el de Olvega y los innumerables proyectos de travías eléctricas y últimamente los de Automóviles, habiendo quedado convertidos todos ellos en agua de cerrañas.

Como el ferrocarril de referencia ha sido el de referencia de las aspiraciones de estos pueblos de la cuenca del Albano, sería indecible el júbilo que que causarían los rumores pasasen á la categoría de realidad, pero por lo mismo que sería tan beneficioso, cabe exclamar con el poeta: ¡No será verdad tanta belleza!

Se han unido en indisoluble lazo nuestros amigos el acreditado comerciante don Dionisio Pina con la bella y distinguida señorita Juanita Galindo, que lucía una elegantísima toilette adornada con el simbólico ramo de azahar que hacía resaltar todavía más sus naturales encantos.

Bendijo la unión nuestro querido párroco y fueron padrinos de los contrayentes don Manuel Pina y su señora doña Vicenta Galindo, hermanos de los novios respectivamente.

Después de la solemne ceremonia los padres de los desposados obsequiaran espléndidamente con un delicioso y exquisito lunch á los numerosos invitados que formaban lo más saliente de la high life y un ramillete espléndido de lindas fiteranas que daban la nota de distinción, restando entre los comensales la alegría propia de tales casos.

La feliz pareja ha salido de viaje para visitar varias poblaciones de España y del extranjero, donde pasarán luna de miel, que las deseamos sea eterna.

Han comenzado los trabajos para la construcción de una fábrica de conservas que nuestros distinguidos amigos los acaudalados propietarios don Miguel Herrero y don Isidoro Santesteban, en sociedad, instalan en esta, la que confían podrán utilizar para trabajar ya en la próxima campaña.

Mil plácemes merecen tan feliz iniciativa por la que les enviamos nuestra más entusiasta enhorabuena y hacemos votos porque se va coronada por los más lisonjeros éxitos, lo que es indudable, teniendo en cuenta los exquisitos frutos que se producen en este privilegiado suelo, y la competencia de los iniciadores.

Nuestro estimado amigo el concejal don Tomás Jimenez someterá en breve al estudio de este M. I. Ayuntamiento el proyecto de traida de aguas de que es autor, obra de muy poco coste, relativamente, y con la que se conseguiría dotar de una hermosa fuente de agua potable en el sitio más céntrico del pueblo, que á la par que lo embelleciese, solucionaríá uno de los problemas de más evidente necesidad para esta villa.

Enhorabuena, amigo Tomás y no hay que cejar hasta ver traducida en una hermosa realidad esa altruista aspiración; no dudes que á tu lado tienes á todo el vecindario, y que con perseverancia el éxito coronará tus esfuerzos laudables.

Recientemente se ha celebrado Junta general de socios de la Caja de Crédito Popular de esta villa, para dar cuenta del Balance en 31 de Diciembre próximo pasado y operaciones verificadas durante el finado año, cuya situación no puede ser más lisonjera á juzgar por los siguientes datos, más elocuentes que las más encomiásticas alabanzas que se le pudiesen aplicar.

Merece mencionarse en primer término la progresión del servicio de un ministro de abonos, pues mientras el año 1906 trajo la Caja 10.000 kilogramos de Superfosfatos, el año 1907 se convirtieron en 30.000 kilogramos y el año último ha proporcionado á los socios 80.000 kilos de superfosfatos y 651 robos de trigo catalán.

Ha adquirido una clasificadora sistema

«Clert», que ha seleccionado 2075 robos de diversas semillas para la siembra y ha puesto en explotación un campo experimental de cultivos de seis robadas de tierra, cuya institución permite concebir las más halagüeras esperanzas para el porvenir, por las enseñanzas tan trascendentes que de ella podrán aprovecharse nuestras clases agrícolas.

En el transcurso del año la caja ha tenido ingresos por pesetas 29.601'60 cerrando el ejercicio con un sueldo de 1.692'19.

La cuota de préstamos se ha desenvuelto en la siguiente forma:

Por 81 préstamos concedidos pesetas 18.977'65 y quedando en vigor en 31 de Diciembre un sueldo de 45 préstamos por 9.816'65.

La Caja de Ahorros, después de acumular los intereses devengados, presenta un saldo á favor de los imponentes de pesetas 7.608'50.

Para terminar, no podemos menos de tributar nuestro modesto aplauso al consejo de administración, especialmente al presidente don Hilario Falces, cajero don Casidido Pina y costador don Juan Ondriz, así como al que es alma de esta benéfica empresa el presidente-inspector nuestro querido párroco don Martín Corella, y á todos ellos, con su entusiasmo y desinterés, han cooperado á la obra social, cuyos magníficos frutos se palpan bien elocuentemente.

F. C.

Fitero 12 de Febrero 1909

GACETILLAS

Nuestro querido amigo el ilustrado maestro de primera enseñanza don Juan Guruceaga, que durante 36 años ha prestado sus excelentes servicios en la escuela pública de Huarte Araquil, ha sido trasladado y ha tomado posesión de la escuela pública de Azpetitia.

Relacionado con aquella localidad, nos escribe dicho amigo nuestro, cuya ausencia de esta provincia sentimos mucho, lo siguiente:

Hay feria semanal los martes; además un martes por la tarde, no estoy enterado en cual del mes, hay mercado del ganado vacuno.

En Loyola el 17 del mes actual comienza una misión en vascongado para las mujeres.

La Diputación de esta provincia paga religiosamente á las escuelas por mediación de los Ayuntamientos el sueldo fijo, retribuciones, material y la gratificación de adultos. El Ayuntamiento de esta villa paga también al maestro auxiliar además, su correspondiente gratificación. La asistencia es color es buena.

En la reunión celebrada el 14 del corriente por los mutualistas de los «Previsores del Porvenir» de esta localidad, fueron nombrados por unanimidad de votos para desempeñar los cargos de la junta local los señores siguientes:

Presidente.—D. Fernando Ruiz Feduchi, capitán de Artillería y abogador. Vicepresidente.—D. Leonardo Nagore, propietario y empleado en la Arren

Representante.—D. Carmelo García Conde, capitán de Infantería.

Vocales.—D. Serapio Zozaya, empleado de la Diputación; don José Oihen; don Doroteo Legaria y don Alonso Formari, industriales.

Secretario.—D. Tomás García Espejo, oficial de Administración Militar.

Ayer comenzó á desmantelarse la antiquísima fuente central de la plaza de la Constitución.

La destrucción de esta fuente que constituía una institución, fué presenciada por muchas personas que se preguntaban qué se va á colocar ahora en su sustitución.

¿Y qué hay de la estatua del inmortal Sarasate?

En una heredad que en Antsoilla posee don Joaquín María Baquedano, han sido sustraídas 80 gavillas de sarmentos, que gracias á las averiguaciones practicadas por la guardia civil, fueron recogidas en poder de dos vecinos de dicha villa, los cuales han sido detenidos y puestos á disposición del Juzgado.

En los días 18, 19 y 20 del actual mes se celebrará en A. Faro la renombrada feria de ganados de todas clases; y del 1 al 5 de Marzo próximo se celebrará también feria de ganado en Miranda.

En la iglesia parroquial de San Nicolás contrajeron ayer matrimonio don Apolinar Martín con la simpática joven Valentina Hernández.

Desearíamos á los nuevos esposos todo género de prosperidades en su nuevo estado.

La «Gaceta», ha publicado una disposición decretando anuladas las emisiones de la Deuda al 4 por 100 perpetuo íntero, por la suma de 2.000 millones nominales, procediéndose á la cancelación de valores emitidos.

Para curar un resfriado en un día, tome el LAXATIVO BROMOQUININA. El boticario le devolverá el dinero si no se cura. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. j m 26-2

Se encuentra en Madrid gestionando importantes asuntos de esta diócesis, nuestro respetable Prelado.

Durante su ausencia se ha encargado del Gobierno de la misma el digno Provisor don Secundino Vitrián.

Según disposición del Prelado de la diócesis el cumplimiento pascual comenzará en la Dominica cuarta de Cuaresma hasta la segunda Dominica de Resurrección.

Con este motivo en el «Boletín Oficial Eclesiástico» de la diócesis se publica una importante circular del Obispo que reproduciremos mañana, pues la falta de espacio nos impide hacerlo hoy.

Sobre las siete de la mañana de anteaayer domingo fué ballado en una letrina de la casa número 67 de la calle de los Descalzos, situada para el servicio de todos los vecinos de la misma, el cadáver de un niño recién nacido.

Inmediatamente se personó en el lugar del suceso el juez de instrucción señor Unceta, con el actuario señor

Aloveros, comenzando á instruir las primeras diligencias.

El cadáver del niño no presentaba señales de violencia, lo que hace suponer que nació muerto.

Se ignora quien sea la desaprensiva y desnaturalizada madre.

En la madrugada del sábado último fueron robadas de la casa núm. 45 del barrio de la Rochapas tres hermosas gallinas.

Los ladrones debían de conocer el galinero porque rompieron la tela metálica de una ventanita y matiendo la mano sacaron las tres gallinas.

Esperamos que los vigilantes nocturnos redoblen la vigilancia de aquel barrio y trabajador barrio para evitar sucesos análogos.

Procedente de Vitoria, se encuentra en Pamplona nuestro querido amigo y paisano don Vicente Fraucas, ilustrado Comisario de guerra á quien hemos tenido el gusto de saludar.

Sea bien venido.

Comunican de Gastejón que al llegar anteaayer procedente de Pamplona el tren número 211, le fué robada á un viajero llamado don Vicente Surio una cartera conteniendo 600 pesetas en distintos billetes del Banco de España.

A pesar de las averiguaciones practicadas no se consiguió saber quien fuera el autor de la sustracción.

Anteaayer domingo y con arreglo á lo que dispone la ley, el Ayuntamiento estuvo reunido en sesión extraordinaria bajo la presidencia del Alcalde señor Irujo, desde las ocho de la mañana hasta la una y media de la tarde en el salón de quintas del Ayuntamiento, para proceder al sorteo de los mozos del reemplazo del Ejército del año actual.

El número de mozos sorteados fué de 237 y no ocurrieron incidentes de ninguna clase.

Las listas han quedado expuestas en la planta baja de la Casa Consistorial.

Enfermedades de los ojos. Dr. Carlos Amat, Oculista. Esclara 1, 1.º 15-9

Ante la Sala de lo civil se celebró ayer en la Audiencia una importante vista de un pleito que por la índole doctrinal del asunto que se discutía reviste extraordinaria trascendencia.

Se trataba de determinar si los jueces de primera instancia son ó no competentes para conocer de las demandas ejecutivas cuya cuantía sea superior á 250 pesetas é inferior á 500; asunto de gran actualidad jurídica planteado después de la promulgación de la vigente ley de Justicia municipal que ha ampliado la competencia de los jueces municipales.

Así, pues, la resolución de esta Audiencia determinará el objeto de esta importante competencia.

El abogado del Colegio de Pamplona don Amancio Ansó, recibirá todos los viernes en su casa de Tafalla las consultas y negocios judiciales que se le encomienden concernientes á los Juzgados de dicha ciudad. Los demás días en Pamplona, San Agustín 2.º

15-5 (s)

Ha sido autorizado don Candido Amigo Mor, para trasladar los restos mortales de doña Antonia Cortés, desde el cementerio de Torrero de Zaragoza al de Marcilla en esta provincia.

Como teníamos anunciado, ayer mañanas se celebraron en la parroquia de San Juan Bautista los funerales en sufragio del alma de la respetable señora doña María del Rosario Baleztona, viuda de Arriaza.

Este fúnebre acto dió lugar á una nueva manifestación de duelo en la que tomaron parte muchas y distinguidas señoras que de esta manera probaron el sentimiento producido por la muerte de tan virtuosa señora.

Descansen en paz, y renovemos á sus hijos y demás distinguida familia nuestro sentido pésame.

El «Diario Oficial», del Ministerio de la Guerra de ayer, publica las bases y programa para tomar parte en el ingreso de las Academias militares.

La mantecilla única legítima recibida directamente de la graujá «Fraisaco», se vende en Dona-Oña. —20

Según tenemos en un colega de Valencia, ha llegado á aquella población completamente restablecido de la afección gripal que ha sufrido y que le obligó á pedir licencia, nuestro distinguido amigo y paisano el dignísimo gobernador de la capital levantina don Jenaro Perez-Moso.

Hay se cumple el primer aniversario de la muerte de nuestro buen amigo don José Gonzalez del B. guero y Coto, persona muy apreciada en esta ciudad.

Con este triste motivo reiteramos á sus hijos y demás familia la expresión de nuestro sentimiento y pedimos á nuestros lectores renueven sus oraciones en sufragio del alma del finado (q. e. p. d.)

Se ha iniciado el deshielo aunque lentamente.

Ya va despreciando la nieve que había por los tejados y suelos.

Por la misma causa, algunas carreteras están más transitables y permiten la circulación de caballerías, en las cuales á muchos puntos de esta provincia se sigue llevando la correspondencia, por no poder circular todos los coches diligencias.

Las misas celebradas el domingo por la mañana en la parroquia de San Nicolás en sufragio del alma de la muy ilustre señora condesa de Espoz y Mina, fallecida en esta ciudad hace tres años; se vieron muy concurridas.

Reiteramos con este triste motivo á sus hijos y demás distinguida familia nuestro sentido pésame.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rando, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Plaza de la Constitución, núm. 38, 1.º

—17

Ha sido nombrado portero de la Delegación de Hacienda de esta provincia, don Miguel Ocastra Martínez.

Los comoriantes instalados en el ferial de Tafalla y en su nombre D. Hilario del Val, nos han dirigido una carta rogándonos trasladásemos al M. I. Ayuntamiento de dicha ciudad, su reconocimiento por el acuerdo tomado—del que dimos cuenta—de rebajarles un 70 por 100 en el impuesto ordinario.

Hacemos con gusto el encargo.

En la cocina de la parroquia de San Juan Bautista se distribuyeron ayer 798 raciones de pan, legumbre y tocino, costeadas por la familia de doña María del Rosario Baleztona (que en paz descanse), rezándose un Padre Nuestro una vez bendecidas las mesas por todos los concurrentes por el alma de la finada.

El gobernador civil en circular publicada en el «Boletín Oficial» de ayer, interesa la busca y captura del soldado desertado del regimiento de la Constitución Aniceto Galarr Mendizabal.

La Junta provincial de Instrucción pública ha acordado anunciar la vacante de la plaza de habilitado de las clases pasivas del Magisterio de esta provincia, con plazo para solicitarla de quince días.

Procedente de Haro se encuentra en esta capital nuestro estimado amigo don Ciríaco Arizaga, con objeto de pasar unos días al lado de su hijo don Ramundo, también amigo nuestro y probado empleado de esta Sucursal del Banco de España.

Sea bien venido.

En la calle de los Héroes de Estella se declaró ayer tarde sobre las cinco y media un incendio en una de las chimeneas de una casa.

El suceso careció de importancia.

Por los agentes de policía fueron ayer encerrados en el depósito municipal seis mozambetes de 12 á 14 años que fueren sorprendidos jugando á los prohibidos en una bajera del antiguo mercado de cerdos.

En la parroquia de San Juan Bautista se celebró el domingo la misa de Gloria de la niña María Jesús Bastera, recientemente fallecida.

Sus desconsolados padres habían encontrado en las pruebas de simpatía y sentimiento de sus numerosos amigos que asistieron al piadoso acto algún levitativo en su dolor.

Se encuentra enfermo de gravedad y recientemente ha sufrido una dolorosa operación quirúrgica, nuestro amigo el conde industrial don Carlos Ducharlet, por cuyo completo restablecimiento hacemos votos.

En la oficina económica de la Casa Militarizada fueron ayer despachados para hoy 716 bonos.

Por denuncia presentada por un agente de policía, el Gobernador civil ha impuesto 15 pesetas de multa á dos individuos que produjeron un fuerte escándalo en el Cine Bellech; y á otro individuo por escandalizar y blasfemar en un café de la calle de Espoz y Mina.

El Gobernador civil ha impuesto una multa de 25 pesetas á cada uno de dos taberneros del barrio de la Rochapas por infringir la Ley del Descanso dominical.

De Madrid y Valladolid han regresado nuestro querido amigo el ilustrado secretario de Sala de esta Audiencia don Rafael García Valdes y su distinguida y elegante señora.

Bien venidos.

En el Teatro Gayarre se pone esta tarde en escena en sesión «matinée» la aplaudida zarzuela «El milagro de la Virgen», que seguramente llevará numeroso público.

Sabemos que entre las muchas familias que han recogido para esta función localidades figuradas de Marquina, Rosich, Sanchez Ocaña, Otal, Villamarcilla, Lazcano y Lipuzcoa, sintiéndonos muchísimo que no recordemos de otras más.

Según carta que hemos recibido de nuestro estimado correspondiente en Miranda, en la madrugada de anteaayer domingo entregó su alma á Dios el virtuoso é ilustrado párroco de aquella villa don Julian A. dabo, causando su muerte en el secundario dolor general por sus singulares y estimadísimas condiciones, como por su bondadoso corazón y buenos consejos.

Descansen en paz don Julian Aldaba, y reciba su apreciable familia nuestro sentido pésame por la gran pérdida sufrida.

El próximo conferenció con el Gobernador civil el Alcalde de Tafalla don Jesús Gorriá, estimado amigo nuestro, el cual regresó ayer á dicha ciudad.

Ignoramos el alcance de dicha conferencia.

En la Audiencia se han recibido los siguientes sumarios:

Pamplona.—Contra J. B. E., por falsedad.

Tudela.—Por incendio, sin procesado.

Señalamiento.—Tudela: Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Anacleto Claren, por hurto; defensor señor San Julian.

Por el exceso de caudales que se permitía para la plaza tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la revisión de la cuarta plaza, titulada «RECOMENDADOS»:

Los catarros, Profesor de acordeón, Para postales, Local espacioso, Venta de finca, Máquinas de injertar, Noдриз, Injertos, Moñero, Se desean vender, Se evita la gripe, Vinos de mesa.

HAN FALLECIDO:

# Nuestra información

## Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 15 (8 noche).

### Reos en capilla

Ha sido reforzada la guardia de la cárcel.

Durante el día de ayer, los reos del Puerto, Agapito y José Estastilo y Ventura Aguirre, han sido visitados por las autoridades.

Se muestran los reos muy abatidos, convencidos como están de que ha sonado para ellos su última hora.

Las autoridades, las corporaciones, los centros, los periódicos, todos han dirigido telegramas al Rey, al Presidente del Consejo y al ministro de Gracia y Justicia, solicitando el indulto de los desventurados reos.

El abogado defensor que fué de los reos, señor Lafitte, que reside en San Sebastián, ha llegado en la madrugada de hoy.

Hoy se les ha notificado la sentencia y mañana a las ocho serán ejecutados. Los reos se impresionaron profundamente y lloraron acongojados.

El patibulo se ha levantado en el patio de la prisión celular.

Es un tablado bajo, con tres palos enhiestos, para los tres reos.

En Vitoria el ambiente es de tristeza. A las dos de la tarde los reos han sido puestos en capilla.

Los reos invocan con frecuencia el Santo Nombre de Dios y mástranse muy arrepentidos.

En las calles inmediatas a la cárcel se forman con frecuencia corrillos que la guardia municipal desahace.

No se consiente a nadie acercarse a la prisión.

Dentro de ésta el silencio es magistoso, solemne, que hace más impresionante con la presencia de los tres reos tristes, abatidos y llorosos.

Hay esperanza de que llegue a tiempo el indulto, pues los trabajos realizados por el humanitario pueblo de Vitoria bien merecen verse coronados por el éxito.

Ya les digo que todo Vitoria está interesado por las vidas de los tres desgraciados que esperan en capilla su último momento para satisfacer con el cumplimiento de la pena la vindicta pública.

### El tiempo

El día frío y con sol. La nieve ostenta todavía su blancura en los tejados de las casas.

El correspondiente.

### Indulto

Vitoria 15 (8 45 noche).

Después de lo que le tengo comunicado se ha recibido la noticia de la gracia de indulto que ha sido recibida con gran regocijo en toda la población.

La noticia se ha recibido hace media hora y el telegrama con tan fausta nueva ha tardado en llegar a la cárcel, desde la central de telégrafos de Madrid solo dos minutos, y el despacho fué llevado en persona por el director de esta sección telegráfica señor Baizran.

Se dice que la concesión de indulto ha sido movida por el telegrama que los niños de las escuelas municipales han dirigido al Príncipe de Asturias pidiendo el indulto de los desgraciados reos del Puerto, Agapito y José Estastilo y Ventura Aguirre.

Estos, que como le tengo dicho, se hallaban en capilla, al recibir la noticia creyeron enloquecer de alegría.

El correspondiente.

## Gulpuzcoa

San Sebastián 15 (8 noche).

### A Madrid

Mañana marcha a la Corte el presidente de la Diputación señor Camón para continuar en unión de los comisionados de dicha Corporación las gestiones cerca del Gobierno referentes al régimen local y otros asuntos de interés para la provincia.

### Accidente marítimo

Dicen de Orio que encontrándose gobernando una gabarra tres pescadores, tuvieron la desgracia de caer al agua por efecto del vaqueo de la embarcación.

Afortunadamente los pescadores pudieron ponerse en salvo sin que ocurriera ningún mal mayor.

### El tiempo y la pesca

El día de hoy ha sido espléndido por el sol que ha lucido, pero en cambio el frío que se ha dejado sentir ha sido intensísimo.

Los pescadores, después de tres días de paro forzoso, se han hecho hoy a la mar conflaguando la recogida del siguiente pescado:

1.430 kilos de merluza que se vendieron a 1'10 y 1'50 pesetas kilo; 850 de pecañilla a 0'65 y 0'75 id.; 2.360 de besugo a 0'65 y 0'95 id.; 1.085 de congrio a 1'40 y 1'50 id.; y 10 de rubina a 3 y 3'50 id.

El correspondiente.

## Vizcaya

Bilbao 13 (10,30 noche).

### Niña abrasada

Noticias recibidas de Orozco dan cuenta de que hallándose en su domicilio la niña de 10 años, hija del vecino de la misma Juan Latorre, tuvo la desgracia de que sus vestidos se prendieran en las llamas del fogón, sufriendo tan gravísimas quemaduras, que falleció al poco rato.

### Accidente desgraciado

En la fábrica industrial que el señor Garza posee en esta villa ha ocurrido hoy una sensible desgracia.

Hallándose trabajando en la misma el obrero Eugenio Arriaga, tuvo la desgracia de que la sierra mecánica le cogiese una mano que le seccionó.

El infeliz obrero fué curado en la casa de socorro próxima.

### El tiempo

Ha hecho buen día, aunque el frío se ha dejado sentir con alguna intensidad.

El meteorólogo de Igueldo P. Orozola anuncia en su telegrama de hoy que continuará el buen tiempo.

### Nambramento

Ha sido nombrado magistrado de esta Audiencia don Pedro Otero y abogado fiscal de la misma, don José María Muñoz.

El correspondiente.

## Madrid

### Primera conferencia Consejo de ministros

Madrid 15 (11 noche).

Después de terminar la sesión del Congreso, se han reunido los ministros y han celebrado un Consejo que ha durado poco rato.

En esa reunión ha sido acordado el indulto de los tres reos condenados a pena capital en Vitoria y que esta tarde han sido puestos en capilla, para ser ejecutados mañana en las primeras horas.

Esta es la única noticia que han facilitado los ministros sobre el tratado y acordado en el Consejo, a los periodistas que han acudido a pedirles noticias.

Sin embargo, me consta y, por lo tanto, puedo asegurar que en el Consejo de hoy se ha acordado modificar el artículo 1.º del proyecto de ley sobre comunicaciones marítimas, que establece el impuesto de una peseta por tonelada y viaje.

La llegada del Rey

A las nueve y veinte minutos de esta mañana, según estaba anunciado, ha llegado el Rey a Madrid.

En la estación han esperado a S. M. el presidente del Consejo de ministros, el ministro de Estado y las autoridades.

El Rey ha venido en traje de paisano, y no se le han tributado honores.

Cambiados los saludos, el Rey se ha dirigido inmediatamente al Palacio.

Poco después ha ido el señor Maura a cumplir el deber al Rey, y le ha enterado de lo ocurrido durante su breve ausencia.

Basquet

En el Nuevo Club se ha verificado el banquete con que el presidente del Congreso ha obsequiado al jefe del Gobierno, al ministro de la Gobernación y a los diputados que constituyen la comisión del proyecto sobre reforma de la Administración local, en celebración de la aprobación de dicho proyecto.

La «Nautilla»

El ministro de Marina ha dispuesto que la corbeta «Nautilla», escuadra de guardias marinas emprendida en Marzo próximo un viaje a América, viaje que será de instrucción y que durará tres meses.

## En las Cámaras

### Congreso

Preside el señor Dato, y se aprueba sin observaciones el acta de la sesión anterior.

Siguen varios ruegos y preguntas sobre asuntos de escaso interés.

Seguidamente varios diputados catalanes y el señor Soriano excitaban al Gobierno a que conceda el indulto al director del periódico «La Tribuna» de Barcelona.

La hojalata

El señor Urzúa explica la interpección, que la semana pasada anunció, sobre el asunto de la libre admisión temporal de la hojalata.

Se queja de que el Gobierno no haya resuelto aún, a pesar de haber transcurrido más tiempo que el necesario, la petición que elevaron los fabricantes de conservas.

Después expone muchas consideraciones sobre el asunto pronunciando un discurso muy largo.

Le contesta también con extensión el ministro de Hacienda, examinando todos los argumentos aducidos por el señor Urzúa.

En conclusión sostiene el señor González de Besada que la tardanza en resolver el expediente sobre la importación libre de la hojalata, no se debe a negligencia del Gobierno sino a circunstancias independientes del mismo.

En la conferencia siguiente comunicaremos lo que después de lo dicho ha ocurrido en la sesión del Congreso.

### Senado

Preside el general Azcárraga. Aprobada el acta, el señor Montero Ríos presenta una exposición de la asociación de propietarios contra el proyecto sobre la reforma de la Administración local.

Esta exposición es idéntica a la que sobre el mismo asunto presentó en el Congreso el conde de Romanones.

El general Weyer dirige una pregunta al ministro de la Guerra, el cual contesta.

Todos muy buenos

El ministro de la Guerra toma en consideración lo que en la sesión anterior dijo el señor Grotzard en defensa

de la conducta del Gobierno que acordó la terminación de las guerras de Ultramar.

Dice el marqués de Estella que los datos que leyó el señor Grotzard, son exactos; que el ministro de la Guerra de entonces cumplió sus deberes como ministro y como soldado; que el honor militar quedó entonces a gran altura, y que si el desenlace fué lamentable, debe darse al olvido.

El señor Montero Ríos, en nombre del señor Grotzard, que está ausente, muestra su conformidad con que aquellos sucesos se den al olvido, y solo pensamos en la reconstitución de la patria.

Añade que asumo la responsabilidad que puede resultar del tratado a París.

El ministro de la Guerra dice que el señor Montero Ríos cumplió su deber como presidente de la comisión que concertó el tratado de París.

El señor Montero Ríos agradece esa declaración.

La salud en Madrid

El señor Aguilera habla de la situación sanitaria de Madrid y pide al Gobierno que haga declaraciones concretas, pues cree que hay exageración en lo que se dice, y que el desarrollo del tifus se deberá al hacinamiento de nuestros hogares.

Contesta el señor La Cierva que no hay motivo para que se alarme el vecindario; y en prueba de ello aduce datos sobre el número de enfermos etc.

Ordenes del día

Sin debate son aprobados el proyecto sobre aplazamiento de las elecciones provinciales, el del ferrocarril de Noguera-Pallaresa y el de concesión del bronce necesario para erigir en Pontevedra el monumento conmemorativo del hecho del puente de San Cayo.

Se reanuda el debate sobre la Administración local.

El señor Arias y Miranda apoya una enmienda al artículo 9.º, la cual es desechada.

El señor Calvetón y el señor Palomo apoyan dos enmiendas: una referente al artículo 10 y otra sobre el 11.

La primera es admitida, y la segunda rechazada.

Después de quedar aprobados dichos artículos, el señor Calvetón apoya una enmienda sobre el artículo 12.

Con esto termina la sesión.

### Boletín de Madrid

BOLETÍN OFICIAL COMPARADO

Día 13 Día 15

Deuda perpetua 4 por 100 int. 85 30 85 35

Idem id. 5 por 100 int. 85 32 85 45

Idem fin próximo. 85 32 85 45

Deuda amortizable 5 por 100. 102 75 102 80

Acciones del Banco de España 442'00 443 00

Id. de la C. de Tabacos. 395'50 396 00

Ahorros preferentes. 104'75 0'00

Obligaciones ordinarias. 40 25 40 25

Cambios sobre París (tanto por ciento). 11 50 11 45

Idem sobre Londres (pesetas por libra esterlina). 28'08 28'07

París, Exterior español. 97'10 97 25

Buenos Aires.—Oro, 227,25.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 85'47 el id. Fin próximo a 00 00, los francos a 11,45 las libras a 28 09, el amortizable a 101'75 y el Amortizable nuevo a 93 00.

París 97,25

EL SEÑOR

## Don José Gonzalez del Reguero y Coto

Caballero de primera clase de la orden del mérito militar, etc., etc.  
FALLECIÓ EL DÍA 16 DE FEBRERO DE 1908  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

**R. I. P.**

Sus hijos don Prudencio, doña Teresa, don Benito, don Jacinto, doña Patricia y don Natalio, hijas políticas, nietos, primos, sobrinos y demás interesados aplican a sus amigos y conocidos encomiendan a Dios el alma del finado y se sirven acudir a la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, mañana miércoles, 17 del corriente, a las once de la mañana, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia.  
Pamplona 16 de Febrero de 1909.  
No se reparten esquelas.

## De madrugada

Insurguración

Madrid 16 (2,30 madrugada).

El jueves próximo se verificará con la solemnidad de costumbre la inauguración del Curso de la Academia de Jurisprudencia.

El acto tendrá lugar a las cinco de la tarde y será presidido por S. M. el Rey.

Pronunciará el discurso de rigor don Eduardo Dato.

### El terreno propicio

Para el desarrollo de las facultades peridiales de los microbios se requiere un terreno propicio. ¿Qué terreno propicio es este? Pues sencillamente el organismo delectado por el abastecimiento físico o intelectual ó por alguna enfermedad de antemano existente. Nótese que bajo ciertas circunstancias atmosféricas, por ejemplo, también la energía vital se deprime, aumentando la virulencia de los microbios.

Pues bien: las Píldoras Pink os permiten desahogar a los microbios: las Píldoras Pink os fortalecerán el organismo, de tal modo que dejará de ser el terreno propicio.



(Cl. Puig, Barcelona).  
D.º Francisco Sabá de Bosch

Lesed lo que acaba de escribirnos D. Pedro Bosch, calle del Gobernador, núm. 6, portería, Barcelona, y os formaría una idea fundamentada en hechos, de lo que las Píldoras Pink pueden hacer en favor de los organismos agotados, cuya sangre ya no tiene ni la fuerza ni las cualidades defensivas indispensables.

«Hacia más de dos años que mi mujer estaba enferma—dice el señor Bosch.—Se hallaba muy anémica. Ya casi no comía y solo el ver los alimentos la producía náuseas. Constantemente padecía de jaquecas ó síncope ó palpitaciones del corazón: tendía las piernas hinchadas y no podía andar. Su estado de debilidad y de desánimo profundo me inquietaban mucho. La di a tomar Píldoras Pink y pronto comprobamos una gran mejoría en su estado. No tardaron en desaparecer los dolores de cabeza y los vértigos, luego la hinchazón de las piernas, y al cabo, en poco tiempo, mi mujer ha quedado curada por completo.»

Las Píldoras Pink aumentan en notables proporciones los glóbulos de la sangre y les dan las cualidades defensivas contra los diarios ataques del mal. Las Píldoras Pink son el medicamento que debe tomarse en tiempo de epidemia ó durante la mala estación. Su uso os preserva; es una especie de vacuna. Las Píldoras Pink son de soberanos efectos contra la anemia, clorosis de las jóvenes, dolores de estómago, jaquecas, neuralgias, cefalalgias, reumatismos, neurastenia, Hemicrania de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las 6 cajas.

### Abonos minerales

LARRAY Y COMPAÑIA

Nitrato de sosa 15 1/2 por 100 azos a 23 pesetas saco de 100 kilos y superfosfato 18/20 remembrada marca Saint Gobain a 4 1/2 pesetas ó a las 18 reales el saco de 50 kilos.

Estos precios se entienden mercancía puesta desde A sosa a Marcilla, en cualquiera estación y para pedidos de vagón completo de 10 000 kilos. Las partidas menores en almacén sufrirán un pequeño recargo.

### A los labradores

Acaba de recibirse un gran surtido de tijeras para podar en varias marcas y tamaños, así como navajas y cuchillos para injertar vides.

Comercio Viuda de J. Abarrasa—Tallera. x 15-9

## Euskal-Jai

A las tres de la tarde a 50 tantos José Murillo y Gamborena (AZULES)

Juan José y Vicente Ecolza (ROJOS)

con 10 pelotas de 30 gramos goma de la Viuda é hijo de Lorenzo Sainz.

SEGUNDO PARTIDO A 3 JUEGOS Higinio y Veramendi (AZULES)

Lafente y Blanco. (ROJOS)

con ocho pelotas de 30 gramos de goma de la Viuda é hijo de Lorenzo Sainz.

Precios. Sillas de cancha y palco 1 peseta

Preferencia 0'75

Galería 0'50

### A precio reducido

Hay de venta en un pueblo de la montaña de 4 a 5 000 codios de tabla de castaño y unos 2 000 codios de tabla de chopo. Proposiciones de compra al Administrador de este periódico que facilitará datos, informes y precios. 6-1(a)

### Nodriza

Se necesita para criar en casa de los padres de la criatura. Informarán Chapitela 21 piso cuarto. 8-1

### Venta de Historia

Se vende una contemporánea de España; su autor Pirata; es de barata. Informarán en la calle de San Gregorio 33, primer piso. 8-1

### Se arrienda

la habitación tercera de la casa número 27 de la calle Mayor, espaciosas y soadas; en el segundo piso de la misma casa darán razón. 2-1 p

### Toro joven

Se vende uno precioso é inmejorable para paradas, está dando excelentes resultados. Para más pormenores dirigirse a la señora viuda de Danso en la villa de Arguedas. 4-1

### Electra del Keilas

Sociedad anónima domiciliada en Pamplona para el suministro de energías eléctricas ENAGREDA, OLVEGA Y VOZMEDIANO

Consejo de Administración

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo veinte de los Estatutos por los que se rige esta Sociedad, se convoca a Junta general ordinaria de accionistas que se celebrará el veinte y siete del actual a las cuatro de la tarde en el domicilio del que suscribe, calle de las Navas de Tolosa, número cinco, segundo, derecha.

Para asistir a la Junta será preciso exhibir con media hora de antelación a la señalada, las acciones que dan derecho a la asistencia, y en su defecto los Resguardos de depósito de las mismas en cualquiera Establecimiento de Crédito.

Pamplona quince de Febrero de mil novecientos nueve.—El Presidente del Consejo, Victoriano Aotz y del Frago. 8-1

### Tafalla

En la Plaza del Mercado, taller de Cordería núm. 10, se venden naranjas superiores de la provincia de Valencia a siete reales y medio y a ocho el ciento; 25 naranjas 60 céntimos; por docenas a 30 y a 40 céntimos. Limones a cinco pesetas el ciento; 25 limones una peseta 25 céntimos; por docenas a 75 céntimos.—El naranjero, Vicente Cuelo. 8-3

### Liquidación forzosa!!

de camisas planchadas, cortes de trajes, paños, lanillas, astrakanes, terciopelos, rasos, sedas, lanas, mantillas, faldones, zamarras, medias, calcetines, pañuelos, camisetas, toreros, elasticos, toallitas, ratos de todas clases; todo a fuera de precio y más barato que en otras liquidaciones por ser ésta forzosa. 11'30 o para 15 días!!! calle del General Moriones núm. 1. 10 12 14 16 19 5-4

### Francisco Oreja y Comp.

Industriales canteros

Participan a su clientela y al público en general, que han trasladado su domicilio a la calle de la Estafeta número 63, primero, donde se reciben cuantos encargos se les confie en todo lo concerniente a trabajos de su industria, en la seguridad y de que serán servidos con perfección y economía. 8-8

## VIDES AMERICANAS

Grandes plantaciones de piés-madres

Variedades únicas que se cultivan:

Aramón X Rupestris Ganzin núm. 1  
Aramón X Rupestris Ganzin núm. 9  
Mourvedre X Rupestris núm. 1292.  
Autenticidad garantizada.  
Aguiles Morales y H.º—Monteagudo (Navarra)

# Anuncios recomendados

**Los catarros**  
Se curan tomando los «Caramelos de Balsamo de Tula y acónito de Negrillos»: 0 25 pesetas paquete.—Farmacia de Negrillos, Pamplona. 15-7

**Profesor de acordeón**  
Se dan lecciones de acordeón sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de arreglos en acordeones y arlistones y se compran acordeones viejos. San Nicolás, 83, 3.º Pamplona. 15-19

**Para postales última novedad,**  
papeles de cartas y trabajos de imprenta. Vinda de R. Volandía, San Nicolás, 17. 80-14

**Local espacioso**  
Se arrienda uno muy espacioso apropiado para oficinas, comercio y cualquier industria, con puertas y ventanas a las calles Navas de Tolosa y José Alonso, 2, (Sancho). También se venden caja para cuadros, estufas y útiles de oficina. Diríjase Navas de Tolosa 19 oficinas. 6-6

**Venta de finca**  
Coto redondo de 474 robadas de regadío, próximo a estación del ferro-carril, terreno muy apropiado para vivero de vides americanas por encontrarse en punto de unión de las zonas vitícolas de las dos Rivas y Navarra. Para detalles: Pedro Riezu, Nueva 20 8.º Pamplona. 8-3 (a)

**Máquinas de injertar**  
LA SANSON, premiadas en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza de 1908. Estas son las mejores conocidas hasta hoy, compiten con todas en precio como en sus buenos resultados. Todo el que desee máquinas de injertar las encontrará en Tafalla en casa de don Ramón Celasanz. 15-9

**Nodriza**  
Se ofrece una de 30 años de edad y ocho días de leche para criar en su casa de de Leche. Diríjase a la calle Compañía número 9 segundo piso derecha, Pamplona. 8-3

**Injertos**  
Hay 18.000 de garrucha del país con pile de áramen número 9. Para precios diríjase a Conrada Izuru, Puente la Reina. 8-7

**Molinero**  
Hacia falta uno para el molino eléctrico de Labayan (Navarra). El que se considere apto, puede dirigirse a don Juan Luis Echeverría en dicha villa. 6-4

**Se desean vender**  
dos vacas raza británica de tres años, preñada de cinco meses. La otra de seis a siete años, un mes de leche con su ternero; ésta dá d. 20 a 22 pintas de leche diariamente a Hipódromo Antón en Arguedas (Navarra) 4-3

**Se evita la gripe**  
y las pulmonías, tomando los «Caramelos antisépticos de eucalipto» preparados en la Farmacia de Negrillos: 0 25 pesetas paquete. 15-9

**Vinos de mesa**  
La Sociedad Mercantil Vinícola Navarra, pone en conocimiento de los que quieran un vino para su mesa, que el antiguo establecimiento del «Torino», Plaza del Castillo, número 4, hoy Sucursal de la fábrica de licores de Cordova, propiedad de don José Dinox, su propietario, a domicilio el riquísimo vino de Valdebarba, de la cosecha de 1905, añejado en las importantes bodegas que dicha Sociedad tiene en Las Campanas. Sin que por eso se aumente el precio del vino, las botellas se remitirán convenientemente encajonadas y etiquetadas, pues los tapones de goma, además de sucos, son antihigiénicos. 15 13 (a)

**ESTABLECIMIENTO**  
on Pamplona  
PASEO DE VALENCIA, 28

**Máquinas SINGER Y WEELEER & WILSON para coser**  
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER. Todos los modelos a ptas 2,50 semanales. Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto valenciano, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA

## Máquinas SINGER Y WEELEER & WILSON para coser



**ESTABLECIMIENTO**  
EN LA PROVINCIA DE NAVARRA  
**Tudela**  
GAZTAMBIDE, 9

**SIMIENES de hortaliza y forrageras**  
Se acaba de recibir una importante remesa de las mejores clases, especialmente en alfalfa, trébol, esparceta y ramolacha forragera. Calle del Opúico, Charitela, número 21. 137162125 28 7 4

**Línea de vapores trasatlánticos de Arròtegui**  
SERVICIO REGULAR ENTRE PASAJES Y LA ISLA DE CUBA  
El día 27 de Febrero saldrá de Pasajes para la Habana, Matanzas, Sagua la Grande, Santiago de Cuba y Cienfuegos el magnífico vapor **Castañón**. Para anotar carga y demás informes diríjase a su consignatario don Julian de Salazar, en San Sebastián, Plaza de la Alameda, 3, ó en Pasajes, Buena Vista, 7. Depósito de carbones ingleses.—Agencia de Aduanas —7

**El Gran Hotel 'Vasconia', Buenos-Aires**  
A las personas que se dirijan a Buenos Aires les recomendamos vayan al «Hotel Vasconia», calle Buen Orden 1608, donde serán atendidas con solitud y economía, y donde encontrarán por mediación de sus propietarios señores Capandegui, Carracino y Ochoa da clase de facilidades para conseguir trabajo, empleo ó referencias de personas que busquen en la República Argentina. Hotel «Vasconia», calle Buen Orden 1608, Buenos Aires. 100-67

**RELOJERIA DE MARTINEZ**  
Calle Mayor, 38, Sangüesa (Navarra). Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentas y gafas.—Composturas garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.

**SOLUCION CASES**  
de clorhidrofosfato de cal  
Premiada en varias Exposiciones  
Es un excelente medicamento y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños. Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

**Chocolates y Cafés**  
—DE LA—  
**Compañía Colonial**  
CAPIQUES Y THEA  
**38 recompensas industriales**  
Depósito general, calle Mayor números 15 y 20, Madrid.

**Boletín religioso**  
CANTORAL  
Día 16 Martes.—San Julián y 8.000 compañeros mártires.—Fue San Julián Obispo de Alejandría en la época de la cruel persecución que hizo Marciano, presidente de Egipto. Animado Julián de aquel espíritu que constituye el valor de los varones apostólicos, se refugió con gran número de fieles a la gran soledad de Andrinópolis, discurriendo estar seguro en aquel retiro; pero sabiendo los paganos la concurrencia de fieles a aquel sitio, se presentaron allí con indecible saña y dieron muerte a 5.000 personas las cuales se mantuvieron firmes en la fe siguiendo el ejemplo de su ciudadillo. Ocurrió este suceso el año 189.  
CULTOS  
Oficio de San Marcelo con rito doble y color blanco.  
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.  
A las 9 y víperas, completas, rosario matutino y laudes.  
A las 6 el rosario de los esclavos.  
En San Saturnino.—A las 4 de la tarde exposición en Cuarenta Horas hasta las 6.  
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS  
San Saturnino.—Campana 14 2.  
San Lorenzo.—Santo Andrés 51 2.º.  
San Nicolás.—San Nicolás 17-3.º.  
San Juan Bautista.—Navarrería 35-2.º.  
San Agustín.—San Agustín 96-1.º.

**El Eco de Navarra**  
En Madrid: Kiosko de don Patricio Luján, frente a café de Fornos.  
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.  
En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.  
En Vitoria: Kiosko de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.  
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.  
En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.  
En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de la Verdura.  
En Caschorra: don Julian Antozanzas, Centro de suscripciones.

**Agencia de Publicidad**  
JOSE STORR  
Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario  
EMILIO COLOMINA  
La más antigua de Madrid, Precios más baratos para Anuncios, Reclamaciones, Noticias, Gacetas, Aniversarios. Oficinas: Desaguadero, 9 al 13. Pídanse tarifas, que se envían gratis.



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, enviando la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Artigues Laborera, Tapia y Sobrino». Bilbao.

**PISTOLA PLANCHE**  
Tratado de curar con la Legítima PISTOLA PLANCHE los Síntomas de: Reumatismo, Gotosos, la Gota, el Reumatismo, el Artrismo, la Diarrea, las Enfermedades del Hígado y de la Biliatena, etc. No contiene ni alcohol, ni sustancias venenosas. —CURA—  
F.ª PLANCHA, en Madrid.  
Depósito en Tafalla: Farmacia de D. SIXTO JAURRIETA.

**MERCADO DE CEREALES**

Robo	Doble decálitro
Reales vellón	Pesetas
Trigo 28,00	6,00
Avena 11,00	1,50
Cebada 11,00	2,05
Habas duras 16,00	2,50
Idem anchas 16,00	2,50
Beza 16,00	2,50
Maiz 13,00	2,50
Aiscol 13,00	2,50
Girón 13,00	2,50
Alholva 13,00	2,50
Excandia 08,00	1,45

**EL TIEMPO**  
Temperatura máxima de anteayer 5,1  
Id. mínima de ayer -6,0  
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros 75,0  
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros, 248

**CARCEL DE PAMPLONA**  
Existencia del día de ayer  
De causa pendiente 41  
Arresto mayor 1  
En expectación de marcha 4  
En prisión correccional 66  
Detenidos 0  
Total 111

**TEATRO GAYARRE**  
Función para hoy.  
«El milagro de la Virgen».

**REGISTRO CIVIL**  
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:  
Nacimientos.—Varones 8, Hembras 1.  
Defunciones.—Tomas Larrambehère, de 67 años, de Gazoiz, Descalzos 41 1.º; María González, de 22 años, de Pamplona, Hospital civil;

**Estómago Intestinos Hígado Vejiga**  
Según número medicinales, naturales de VILLAZA. Únicos para combatir con éxito las afecciones Bilearrestadas, Sódicas, Litílicas. Pídanse en Farmacias, Droguerías, Restaurantes, etc. Único depósito, J. de Irigoyen, Bilbao.

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**  
preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LA TOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

**Los que tengan ASMA ó sofocación** de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la garganta, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPÉ NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

**PARA TENER LA BOCA** sana, hermosa y fuerte, y no padecer DOLORS DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Se usan perfumando el aliento, embalgando la dentadura, cubriendo el dolor de muelas y fortaleciendo notablemente las encías, quitando las caries y excitando a los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

**LA MARAVILLA CURATIVA**  
DR. HUMPHREYS  
(NOMBRE REGISTRADO)  
Contra las almorranas, hemorragias, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel, etc.  
Precios: En pomada. . . . . a pesetas 1'75 pote  
En líquido. . . . . a 2 botella.  
Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona.  
Se dá gratis á quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.—De venta en Pamplona: Jesús C. del Castillo, calle Mayor, 16 y 18.

Gumersindo Soto, de 6 mes, Inclusa.  
Matrimonios. polinar Martín de Pamplona, con Valentina Hernanlez de Arnedo; Félix González, de Santa María de Mave (Pañencia), con Narcisca Enrique, de Estella; Cayo Aguirre, con Antonia Monente, de Caparros.

**VIAJEROS**  
Ayer llegaron a las fondas y casas de tránsito las personas siguientes:  
Don Manuel Ruiz y don Santiago Munariz.

**Pasatiempos**  
**CHARADA**  
Remitida por «Iruñesa-bat».  
A la bella «dos primera» regalé «dos dos» ayer un hirsuto «tres dos tercía» que compré á un «prima dos tres».

Remitida por id.  
«Dos tercía prima» traje ayer Javier a un buen regalo á su «prima primera».

**TAJETAS ANAGRAMAS**  
Remitida por «Guasconbilibi» y dedicada á «Romedobal».

**«LA MASCOTA»**  
BRUNO Y SARA SOTES  
Calle de la Reina, seis Madrid

Formar con las precedentes letras los

tu's de tres comedias y un nombre de mujer.  
Remitida por id. y dedicada á R. A.  
**EVA SOTELLA Y OLASO**  
Madrid

Con las precedentes letras formar el título de dos zarzuelas de género chico.  
Soluciones á los pasatiempos del día 19.  
Pregunta anagramática.—Las Batuecas, Charada.—Gabriela.  
Han remitido soluciones exactas:  
A la charada.—Artagnan, Linvanet, El cecico de Rodas, Las reinas de la ribera, Cupido, Emeraldá, Esperanza y El rival de «Romedobal».

Soluciones á los pasatiempos del día 18.  
Charada.—Encantadora.  
Tajetas.—El cura de la A'dea.—París, cación y Mercedes Jiménez Sanz.  
Logogrifo.—Murocillo.  
Han remitido soluciones exactas:  
A la charada y segunda tajeta.—El rival de «Romedobal».

A todos los pasatiempos.—Linvanet, Artagnan, Cyrano, Las reinas de la ribera.

PRIMO DEL TOS!